

EL ISLEÑO

TELEFONO NÚM. 20

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca martes 18 de Octubre de 1892

Núm. 11706

CORONAS
DE PORCELANA
ADORNOS fabricación especial para nuestra casa
VDA. É HIJOS DE GELABERT.

Deberes de patriotismo

Nuestro interés en Africa

El poderoso genio de Colón; secundado por su fe religiosa, al conseguir dilatar los mares y completar nuestro planeta, desvió las fuerzas vitales de nuestra patria, que entonces representaba lo avanzado del progreso y de la civilización, hacia las nuevas islas y lejanos continentes que descubrieron españoles y portugueses, quedando en absoluto abandono la región africana que se hallaba á las puertas de Europa.

Hasta mediados del siglo actual—á quien tantos beneficios debe la humanidad—no se ha tratado seria y decididamente de enmendar olvidos ó yerros pasados. El retraso en acometer semejante empresa está justificado: la oposición que presentaba el fanatismo era formidable; sus fuerzas poderosas; sus Ejércitos aguerridos, sóbrios, valientes hasta la temeridad y dominados por sus creencias religiosas resistieron con admirable serenidad y constancia aquellas grandes cruzadas que constituyen otras tantas epopeyas gloriosas del cristianismo.

Oivado ó desconocido, el continente africano continuaba como en tiempos primitivos, y en medio de su atraso y degradación, todavía recibía pleito homenaje de Estados europeos relativamente poderosos, y algunos le pagaban fuertes tributos para obtener cierta seguridad en los mares.

Como siempre, la nación española ofreció sus tesoros y la sangre de sus hijos para iniciar victoriosamente el movimiento de avance en la lucha sostenida entre el progreso, representado por nuestra sublime religión, y el obscurantismo en que aún se encierran los sectarios de Mahoma. Así como en Lepanto sucumbe para siempre el poder naval de la media luna, en los campos de Tetuán se rinden al pendón de Castilla las huestes musulmanas y la civilización irradia con los primeros destellos de su luz bienhechora las cordilleras del Atlas.

Ante el valeroso esfuerzo de esta noble nación española y el imponderable arrojado de sus soldados, desaparecen los piratas que tenían amedrentadas á las marinas del mundo; poblaciones que disfrutaban de un suelo feracísimo y verdaderamente privilegiado abren sus puertas al comercio; la seguridad del cristiano en territorio del Mogreb queda garantida como jamás lo ha estado en pueblo alguno; el despotismo insolente que las autoridades y súbditos del Sultán de Marruecos empleaban en sus relaciones con los representantes de poderosos estados, se convierte por virtud de nuestros gloriosos combates en el mayor respeto á las personas, moradas é intereses de los europeos. No terminan aún las ventajas obtenidas en tan sangrienta campaña: hasta los hebreos del Mogreb, raza cuyo envilecimiento sería imposible exagerar, logra un bienestar con que nunca había soñado.

El judío, el hijo de la carroña, como despreciativamente lo nombran los mahometanos, estaba obligado á andar descalzo por los barrios donde sólo habitan musulmanes, y constantemente eran víctimas de los más denigrantes atropellos; pero desde aquella fecha memorable consigue verse redimido de su esclavitud—sin propio esfuerzo alguno—pretendiendo ahora imponerse á los que le conquistaron la personalidad que disfrutaban.

Y como si estos triunfos no fuesen suficientes para halagar nuestro amor propio, la entonces indómita raza mogrebina, moros, árabes y berberes, se someten con alacran resignación, cual corresponde á su carácter y peculiares condiciones, al suavez yugo de la influencia española, y entregan á nuestro Gobierno la administración de sus aduanas durante más de veinte años, no tan sólo para resarcirse de la indemnización de guerra, sino también para organizar este régimen tributario y que el comercio europeo no sufra más gravámenes que los estipulados y consignados en los tratados.

Pero, como siempre también, el generoso pueblo español es el que reporta menores

ventajas materiales de sus portentosas conquistas. Otros pueblos más especuladores, de mayor sagacidad en asuntos que con la industria y el comercio se relacionan, batió el enemigo en sus principales baluartes, invaden el campo con sus productos y en breve tiempo... ¿Por qué negarlo? Consiguieron la aclimatación y fomento de su mercancía en numerosos mercados.

Sin embargo, España conserva íntegra no sólo la influencia ganada en los campos de batalla, sino también las simpatías que universalmente adquiere en los países donde ha ejercido soberanía ó dominio; y por estas razones nuestra patria no puede ver con indiferencia cuanto en el vecino Imperio marroquí sucede, ni transigirá nunca con ingerencias extrañas en la misión que por ley histórica y geográfica le corresponde.

Si nuestro pueblo es impresionable, puesto al entusiasmo y refractario á cuanto exige perseverancia, también es cierto que encuentra siempre medios fáciles de conciliar los deberes del patriotismo con los intereses de la nación, por críticas que sean las circunstancias.

El Centenario

La Reina en Andalucía

S. M. la reina y sus augustos hijos han sido aclamados por una muchedumbre, entusiasmada. En todos las ciudades de tránsito les han tributado una cariñosa despedida y el rumor de sus aclamaciones parece encontrar eco inextinguible en todo el camino que siguen por la región andaluza. El tierno vástago de aquel malogrado monarca, que en épocas de luto y desolación recorrió el suelo andaluz, olvidando sus propias fatigas, para aliviar las ajenas y remediar muchas desgracias, despierta ahora vivas simpatías y no cesa de recoger á su paso sinceras muestras de cariño, sobre todo entre las clases populares, que es donde con más espontaneidad y calor se producen estas explosiones del sentimiento público.

Dentro de poco se disolverá la gran manifestación naval que en la ría de Huelva han realizado casi todas las naciones, en justo homenaje á la que realizó la mayor empresa que vieron los siglos; los marinos extranjeros volverán á sus puertos, y como testigos de nuestras fiestas, podrán decir á los que pidan noticias de España, los lazos de cariño que aquí unen á los monarcas con el pueblo. Del regocijo de las fiestas ha participado la nación entera, y hasta en el fondo de las cárceles, donde solo habitan el dolor y la tristeza ha hecho brillar la piedad de nuestra soberana un rayo de alegría, con el indulto firmado en la Rábida.

El viaje de la real familia á Sevilla, ha sido verdaderamente triunfal.

Paseo por Sevilla

Sin previo aviso ni séquito alguno, salió del real Alcázar, después de la recepción, á las cuatro de la tarde del viernes Su Majestad la reina en carruaje descubierto, acompañada de SS. AA. la princesa de Asturias é infanta doña María Teresa. Precedía al coche un correo, y llevaba al estribo un caballero.

En esta forma recorrieron varias calles de la ciudad, atrayendo á su paso inmensa concurrencia, que aclamaba á la real familia con las mas expresivas muestras de respeto y cariño.

S. M. el rey fué muy agasajado. Las masas mostraban gran alegría por conocerle. Oíanse frases como las siguientes: «¡Qué precioso! ¡Qué rubito es! ¡Qué rico! Bendito sea!»

Un memorial arrojado dentro del coche de la Reina Regente dióla en un ojo causándola una ligera molestia sin ninguna importancia.

Al llegar la familia real á la plaza de la Constitución, fué muy aclamada por las señoras que ocupaban las tribunas.

Se dirigieron á la capitanía general, y la reina dispuso que el caballero se informase del estado del general Coello, recibiendo con mucha satisfacción la noticia de que avanza la curación del herido.

Luego se encaminaron al puerto, que atravesaron en toda su extensión, y siguiendo por la orilla del río y la Delicias, dieron un largo paseo, siempre entre aclamaciones y saludos de la muchedumbre, que fué aumentando hasta la hora en que las reales personas se retiraron al Alcázar.

El carrousel

El carrousel militar es la fiesta que despertó más interés en Sevilla.

No obstante los millares de entradas repartidas, eran tantos los compromisos imposibles de satisfacer, que entre militares y paisanos ocurrieron muchos disgustos.

A última hora las entradas se cotizaban á la puerta de la Plaza de Toros á precios fabulosos.

Tres horas antes de dar comienzo á la fiesta las señoras obstruían la entrada de la plaza esperando que se abriera.

Las tropas empezaron á llegar á las dos de la tarde.

A esta hora la plaza estaba completamente llena.

Los palcos hallábanse cuajados de hermosísimas damas, prendidas de mantillas blancas.

Los tendidos de sombra repletos de un público abigarrado, entre el cual había lindas mujeres.

En la parte del sol muchos soldados repartidos en grupos entre el público.

Momentos antes de empezar el carrousel se presentó en un palco cercano del real la señora de Cánovas. Su presencia produjo un movimiento de sensación en el público.

Poco después entró en el mismo palco la señora de Sindheim.

Cuando los cornetines anunciaron la llegada de los reyes, se levantó en la plaza un clamoreo inmenso.

Pocos momentos después la reina y las infantas entraron en su palco á los acordes de la Mancha real.

S. M. y AA. fueron recibidas con aclamaciones y aplausos.

Inmediatamente después se presentó en el redondel el batallón cazadores de Cataluña mandado por el comandante Sr. Portella.

El batallón fué saludado con una salva de aplausos.

Con precisión admirable ejecutaron los soldados preciosas evoluciones de compás y marcha.

Después formaron letreros que decían: A. XIII, ¡Viva Sevilla! y el emblema de la ciudad, ¡No me ha dejado!

Después entró la caballería de Alfonso XII, compuesta de cuarenta caballos, batidores y bandas de cornetas al mando del teniente Sr. Rincón.

La caballería evolucionó admirablemente. Los soldados son consumados caballistas.

La reina y el público aplaudieron frenéticamente.

En los intermedios tocaron las bandas. La fiesta terminó á las cinco de la tarde.

A dicha hora la reina, que fué aclamada á la salida de la plaza, se retiró al alcázar.

El carrousel resultó brillantísimo y la reina y el público salieron complacidos.

Se calcula en 15,000 el número de personas que asistieron á la fiesta.

El rey no asistió al carrousel.

Función de gala

A las ocho principió con gran lujo en el teatro de San Fernando la función de gala organizada por la Diputación provincial en honor de los reyes.

El aspecto de la sala era magnífico. Toda la buena sociedad sevillana ocupaba los palcos y las butacas, que estaban resplandecientes con las joyas de las señoras y los uniformes, bandas y cruces de los caballeros.

Al llegar la reina, resonaron calurosos vivas, y cuando se presentó en el palco, la música tocó la Marcha Real, y el público en masa se levantó, acogiendo con general aplauso la presencia de la augusta señora, que contestó saludando á todos.

El palco que ocupaba la reina daba frente al escenario y estaba tapizado con seda gran enguatada. Acompañaron á S. M. el señor duque de Tetuán, los gefes de Palacio y del cuarto militar, la condesa de Sástago, la marquesa de Miraflores y la duquesa de Bailén.

El presidente de la Diputación, Sr. Monti, recibió y acompañó también en el palco á la reina.

Al derecha de la reina ocupaba un palco la señora de Cánovas del Castillo, que vestía un precioso traje color de rosa. La acompañaba la duquesa de Osuna.

Las señoras y señoritas sevillanas adornaron sus caballos con prendidos de raso de diversos colores, predominando el rosa y el azul. Lucían trajes elegantísimos y sus mejores joyas. Resaltaban en el sala los uniformes de diplomáticos, marinos de diversos países, maestrantes, generales gefes y oficiales del ejército.

Al finalizar el acto primero, entraron en el palco regio el Sr. Cánovas y su esposa, quien, por indicación de S. M., se puso en primera fila.

Al llegar al coro del tercer acto de *Favorita* en que el público suele llevar el compás de silencio con cuatro golpes, los espectadores de las galerías rompieron la etiqueta dando golpazos. El regocijo fué general; la reina no pudo ocultar la risa.

La función de gala recordó las funciones regias del teatro Real. Al terminarse la ópera, el público, en pie, dió gallarda muestra de simpatía por la reina, aclamándola con entusiasmo. La orquesta tocó la Marcha Real, y al subir al coche la reina, se repitieron las aclamaciones.

El rey, hijo adoptivo de Cádiz

Existe el proyecto de nombrar al rey en la próxima reunión municipal hijo adoptivo y predilecto de Cádiz, lo mismo que se hizo con D. Alfonso XII cuando visitó á Cádiz por primera vez.

Donativo Regio

S. M. la Reina entregó al alcalde de Huelva 5.000 pesetas para distribuir las entre los establecimientos benéficos, y 500 entre los dependientes de aquella Diputación provincial.

Lo que se ha de comer en Bobadilla

El almuerzo ó *lunch* que se ofrecerá á la Regente en Bobadilla, el miércoles próximo, lo servirá el hotel de Roma y se compondrá de fiambre y un *consomé*, constando de sesenta cubiertos, al precio de 100 pesetas cada uno.

La Reina designará, según la etiqueta de palacio, las personas que han de acompañarle á la mesa.

Para el resto del elemento oficial que concurra á la recepción, habrá otra de 200 cubiertos, á cargo el servicio de ésta del abastecedor del Liceo, Sr. Crespo, quien lleva 12 ó 14.000 reales por la parte que le está encomendada.

Se verificó la retreta militar, que fué bastante lucida. S. M. la reina la presenció desde el edificio municipal. La muchedumbre llenaba la plaza de San Fernando, en donde la iluminación era espléndida.

El sábado por la tarde la familia real hizo una expedición por el Guadalquivir.

Se celebró por la tarde consuntivo aparato la colocación de la primera piedra para construir las escuelas populares costeadas por la Real Maestranza. Ofició el arzobispo Sr. Sanz y Forós.

Asistieron al acto la reina regente, la princesa de Asturias y la infanta, siendo muy aclamadas.

Por la noche los estudiantes sevillanos dieron una serenata á los reyes.

La afluencia de forasteros fué extraordinaria, como jamás se recuerda en aquella ciudad.

La reina regente encargó al conde de Sepúlveda que preparase un té espléndido para obsequiar á cuatrocientos invitados el sábado á las diez de la noche.

Cumpliuntaron al Sr. Cánovas 36 diputados provinciales, 39 alcaldes, la mayoría de los concejales del Ayuntamiento de Sevilla, y los comités conservadores de aquella provincia.

El Ayuntamiento de Sevilla organizó un banquete en honor de los marinos extranjeros y españoles.

Asistieron el almirante y los oficiales argentinos, que fueron á tierra para ofrecer sus respetos á los reyes.

Nada hay acordado en definitiva respecto á la fecha en que la Corte marchará á Granada.

S. M. la Reina ha perpetuado la memoria de su estancia á bordo del crucero *Conde de Venadito*, colocando en la cámara una hermosa placa de acero con incrustaciones de oro, contenida en marco de nogal tallado, estilo del Renacimiento.

En dicha placa se lee en caracteres de oro esta inscripción:

«S. M. la Reina D.^a María Cristina de Austria, Regente del Reino, se dignó honrar el crucero *Conde de Venadito*, residiendo en él con sus augustos hijos S. M. el Rey don Alfonso XIII, D.^a María de las Mercedes princesa de Asturias é infanta D.^a María Teresa con motivo de las fiestas celebradas en Huelva para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América.»

En los ángulos de la placa de acero figuran cuatro medallones con los bustos en oro de los Reyes C. Fernando V, Isabel la Católica, D. Alfonso XIII y D.^a María Cristina, labor admirable, hecha en la casa de Leon Eguiazu, de San Sebastián.

En el marco se ven ocho medallones con los nombres de Colón, Martín Alonso, Pinzon, Juan de la Cosa, Hernán-Cortés, Fernando Magallanes, Juan Sebastián Elcano y Francisco Pizarro.

Los nombres se destacan en placas de plata sobre medallones.

La ciudad de Barcelona continúa animada y llena de forasteros, con motivo del

centenario, que invaden todos los sitios públicos, con gran contentamiento de los industriales; durante la noche del viernes la animación no disminuyó sensiblemente, viéndose las calles que se iluminaron con igual contingente de mirones que los días anteriores.

Setenta mil forasteros se calculaba el sábado que había en Barcelona.

Ha llegado a dicha ciudad, procedente de Valencia, la banda del regimiento de infantería de Mallorca, con objeto de tomar parte en el Certamen de bandas militares.

El ministro de la Guerra ha concedido un premio de 1.000 pesetas para las carreras de caballos de Barcelona.

Maniobras militares en Cataluña

La organización de las tropas que tomarán parte en las mismas y que serán dirigidas, como saben nuestros lectores, por el general Martínez Campos y Antón, es la siguiente:

Forman el lucido y numeroso cuartel general del señor Martínez Campos, seis ayudantes de campo que son los señores Moreno, marqués de Baztán, Bériz, Primo de Rivera y Ozores, un coronel jefe del Estado Mayor, señor Bascarán y los jefes oficiales del mismo cuerpo señores Berrayne Díaz, Ximénez Sandoval y Rojo, un jefe y dos oficiales 1.º y 2.º pagador y auxiliar de administración militar, conductor de equipaje, aposentador y el oficial que manda de la escolta.

Forman las fuerzas afectas al cuartel general, un escuadrón del regimiento de cazadores de Tetuán 17.º de caballería mandado por el señor Colilla, el personal encargado de las palomas mensajeras, una compañía del batallón de telégrafos y seis ingenieros velocipedistas, la primera unidad del regimiento de pontoneros, mandada por el señor Mayandia, el convoy de subsistencia y el de campamentos.

Son jueces de campo los tenientes generales señores Polavieja, marqués de Estrella y Santalices y el general de división señor Castro. Concurrirán a las maniobras acompañados de sus correspondientes ayudantes y auxiliares.

Los generales de la 5.ª y 8.ª división son los señores González y Ortega.

Forman sus cuarteles generales dos ayudantes de campo, un oficial de Estado Mayor un comandante de ingenieros, otro de artillería, un jefe y tres oficiales de administración militar, un jefe de Sanidad militar, conductor de equipajes aposentador y dos secciones de la guardia civil montada la una y a pie la otra.

Son generales de brigada de la 5.ª división los señores Azañón y Ribera y de la 8.ª los señores Lozada y Aizpurna.

Componen el cuartel general de los generales de brigada un ayudante de campo, un oficial de Estado Mayor, otro de subsistencia, médico, conductor de equipajes y aposentador.

Los cuerpos que componen la 9.ª y 10.ª brigada de la división 5.ª son los siguientes: regimientos, infantería de Navarra número 25, Albuera 26, Aragón 21 y Asia 59, y las fuerzas afectas a la división son el batallón de cazadores de Figueras número 3 y dos baterías montadas de artillería divisoria, dos de montaña, 1.ª compañía del primer batallón de zapadores minadores administración y sanidad militar y parque móvil.

Forman los cuerpos de las brigadas 15 y 16 de la 8.ª división los regimientos de infantería del Rey núm. 1.º, del Infante número 22. Las fuerzas de la 8.ª división son el batallón cazadores de Alfonso XII, número 15, el regimiento de cazadores de cazadores de Castillejos, 18 de caballería, tres baterías montadas de artillería divisoria, una compañía de uno de los dos batallones del primer regimiento de zapadores, administración y sanidad militar y parque móvil, mandado este último por el teniente de artillería señor Herraz y Arbizu; total 10 regimientos, 2 batallones, 7 baterías, 2 compañías de ingenieros zapadores minadores y 11 generales.

Los restos de Colón (?) en venta

El Times publica un telegrama de Washington, fecha 10 del actual, según el cual, el presidente de la república de Santo Domingo ha ofrecido en el precio de 100.000 duros al gobierno de los Estados Unidos los restos mortales del célebre navegante; y añade que tal oferta ha sido rechazada en razón a que no se trata ahora de tal asunto.

Parece que el gobierno de Santo Domingo ha querido apelar a este recurso en vista de obviar las dificultades para un empréstito con los Estados Unidos; pero es el caso que las autoridades yankees saben perfectamente cuán dudoso es que los restos de Colón descansen en Santo Domingo, ya que está casi demostrado que fueron llevados a la Catedral de la Habana en 1795. De todos modos, tan delicado es el asunto, que nos resistimos a dar crédito a la noticia, pues implicaría tanto desdén a los restos del descubridor de América.

Hé aquí la traducción literal del telegrama en cuestión:

Washington 10 de octubre. Se habla en los círculos oficiales de esta población de que el presidente de Santo Domingo ha ofrecido al gobierno de los Estados Uni-

dos como en garantía de un empréstito de 100.000 duros, y que las autoridades han rechazado la oferta, fundándose en que no se trata de tal cuestión. Se cree que la oferta ha sido una delicada manera de abrir negociaciones, por medio de la venta de los despojos de Colón. Debe observarse que se disputa el punto de si los restos del navegante fueron ó no trasladados de Santo Domingo a la Habana en 1795.

Le Temps, de París, que copia también el citado telegrama, dice además, y con muchísima razón, «que los restos de Colón que fueron primariamente depositados en Valladolid y después en Sevilla, fueron transportados a Santo Domingo, y en 1796 tuvo lugar su traslación a la Catedral de la Habana; pero algunos escritores han pretendido que hubo un error y que las cenizas trasladadas fueron las del hijo de Colón, D. Diego.

Por mas que esto no haya sido todavía probado en serio, Santo Domingo, con razón ó sin ella, pretende poseer los preciados restos que son objeto de la estúpida venta que se atribuye al presidente Heurekaux.»

Los horrores del hambre

Un naufragio que recuerda los horrores legendarios del de la Medusa, el del steamer Simler, ha sido contado por dos marineros que han sido recogidos cerca de Bombay.

Estos dos marineros, que son los hermanos Lavy, de la isla de Mohé, formaban parte de la tripulación de un pequeño schooner de 25 toneladas, que servía para el tráfico de drogas entre las islas Seychelles.

La tripulación se componía de seis marineros franceses y llevaban víveres para cuatro días.

Sorprendido por la tempestad el schooner fué arrastrado a alta mar, perdiendo la vela principal en una racha de viento.

El timón fué arrancado de cuajo por un golpe de mar, y el buque, sin gobierno ni velas, quedó abandonado al viento y a las corrientes.

En tamaño apuro se dividieron en pequeñas partes las raciones de alimentos y de agua, y de esta suerte pudieron aguantar 19 días.

Entonces comenzó para aquellos desdichados el más horroroso martirio.

A los siete días de abstinencia murió de hambre uno de los marineros; dos días después un segundo marinero sucumbió de la misma horrosa muerte.

Después de 29 días de esta fantástica navegación tocó a tierra el buque.

En aquel momento exhalaba el último suspiro otro marinero. Solo desembarcaron tres en las costas de Arabia.

Habían recorrido, arrastrados por la tempestad, una distancia de 1300 millas.

Los tres naufragos fueron socorridos por un beduino que les ofreció agua y dátiles; pero aquel frugal refrigerio costó la vida a uno de aquellos infelices.

El árabe compasivo transportó a los dos restantes sobre las jibas de sus camellos hasta Músear, donde los entregó al consúl inglés.

Costó mucho trabajo hacerle aceptar la suma que el consúl quería entregarle como recompensa de su buena acción.

Ya han regresado a su patria los naufragos, y a buen seguro que nadie esperaba volverlos a ver jamás en esta vida.

Noticias

Se asegura en Roma que su santidad el Papa León XIII ha dicho está muy dudoso en declarar venerable a Colón. Someterá todos los documentos a la Congregación de Ritos, para la instrucción regular de la beatificación.

Para que se fien ustedes de curanderos, copiamos la noticia inserta en un diario malagueño:

«Vive en esta ciudad una señora cubana que estando en Madrid al principio del invierno anterior le dieron las viruelas, quedando su bello rostro desfigurado con este motivo.

Días pasados encontró en su camino a un célebre curandero, que le aseguró que con una pomada milagrosa, de su exclusiva invención, se le quitarían los costurones y hoyuelos de las viruelas que tanto la desfiguran.

Se untó con esa pomada, adquirida a muy buen precio, y a poco se le inflamó toda la cara, poniéndose la desventurada señora como un oso.»

La Gaceta ha publicado la relación nominal de los sargentos en activo y licenciados de todas clases que han sido significados para destinos en 1.º del mes corriente.

Para satisfacción de nuestra policía.

En Berlín, el viernes último fueron robados a un comerciante de la calle Lincenstras, siete barriles de manteca, su valor 4.000 pesetas; el robo se hizo mientras el carretero que conducía la mercancía entraba en el establecimiento a anunciar su arribo.

Hasta el domingo no pudo la policía berlina descubrir el paradero de los siete barriles, que ya estaban en el almacén de otro honrado comerciante.

Por fin apareció el señor gobernador civil de Málaga, cuyo paradero ignoraban los periodistas y sus amigos; ha regresado a dicha capital, sin novedad.

Al terminar el viernes por la mañana la sesión del Congreso Pedagógico de Madrid, y cuando los profesores y concurrencia abandonaban el local donde aquel se celebra, apareció en la calle de San Bernardo,

junto a la puerta de la Universidad, un hombre que sostenía un cartel con la mano izquierda. El cartel decía:

El maestro de Canencia, que se está muriendo de hambre porque no le pagan.

El delegado de vigilancia del distrito estuvo al sujeto, y le condujo al gobierno civil, donde se identificó su persona, reconociéndose que, en efecto, era maestro de Canencia, provincia de Madrid.

Se llama D. Joaquín Egües, tiene veintitres años de servicios, y es caballero de Isabel la Católica. Como era de esperar, fué puesto en libertad, asegurándosele en el gobierno civil que se le pagaría.

A los maestros de Canencia se les adeudan 5.000 pesetas, y la escuela de niños se halla cerrada por falta de local.

Dice un telegrama de Philadelphia que el miércoles recorrió las calles de aquella ciudad que están vistosamente engalanadas con ricas colgaduras é iluminadas espléndidamente por la noche una procesión formada por 20.000 católicos aclamando a Colón, al papa, a España, a las Repúblicas del Centro y Sud América y a los Estados Unidos.

En Sevilla se está haciendo inventario de los efectos que existen en la Catedral. La prensa lo censura y a la vez pregunta el motivo.

Estadística luminosa.

Según las últimas estadísticas se cuentan en Rusia 189.909 ciegos, 94.079 hombres y 95.830 mujeres. La cifra total se reparte del modo siguiente: en las 50 provincias de la Rusia europea, 173.782; en el reino de Polonia 5.359; y en el Cáucaso 10.774.

El desgraciado artista señor Luna Novicio ha contestado con la siguiente carta a la que le dirigieron varios pintores de Valencia, amigos y compañeros suyos:

«Prisión de Mazas 4 de octubre de 1892.

«Señores D. Juan Peyró y Joaquín Sorolla. «Mis queridos amigos y compañeros: No se pueden ustedes figurar la consolación que con vuestra carta ha producido en este pobre corazón lastimado esta muestra de vuestro afecto, que no se borrará jamás de mi memoria, y con ustedes dígame también a García, Lleonart, Agrasot, Pinazo, Lopez y García Mas, mi más profunda gratitud.

«Amigos míos, compañeros: que vuestra guía sea siempre el bien de los demás y creame que nunca se arrepentirán; yo lo digo por experiencia; es mi mejor defensa.

«Reciban todos, todos ustedes un fuertísimo abrazo de vuestro antiguo amigo y compañero agradecido, J. Luna.»

Como puede observarse fácilmente, la carta anterior revela claramente el estado de espíritu del desgraciado artista.

La prensa monárquica y republicana de Sevilla está en su actualidad continuamente en *dimes y diretes* con que si debe ó no poner a una de las calles de la hermosa capital de Andalucía el nombre de la Regente, siendo motivo de esta divergencia de pareceres el hecho de haber colocado en algunos arcos de triunfo las armas de la casa de Austria en vez de las de España.

Hace pocos días fué detenido en la estación de San Lázaro, en París, un muchacho de quince años que dormía a pierna suelta sobre uno de los bancos del andén.

—¡Arriba, vagabundo!—le dijo un guardia, sacudiéndole fuertemente.

El muchacho se despertó, y poniéndose en pie dijo, mirando con arrogancia al guardia:

—Ni soy un mendigo ni un vagabundo, soy un patriota. Me llamo Eschebenloke y he nacido en Alsacia. No he podido resistir el yugo alemán, y he huido de mi país porque quiero ser soldado francés. Ya estáis enterado; dejadme en paz, que tengo sueño. Y volvió a tumbarse en el banco.

El guardia convenció al joven patriota y lo condujo a la comisaría.

El muchacho contó entonces las peripecias de su viaje. Había venido a pie desde Saverne hasta París sin recursos de ninguna clase. Dos ó tres monedas tenía, que arrojó al pasar la frontera por no querer dinero alemán.

Los caminantes que se encontró le socorrieron: pero las penalidades que pasó en su viaje han sido grandes. Casi siempre ha pernoctado al aire libre, y algunos días, por todo alimento, no ha tenido más que el agua clara de los arroyos.

El joven ha sido colocado en un colegio donde permanecerá hasta tener la edad legal para ingresar en el ejército.

Telegrafían de Washington que el estado de Mme. Harrison, esposa del presidente de la República, es tan grave, que a cada momento puede sobrevenir un desenlace fatal.

Según XIX Siecle, se ha formulado una petición muy original, que va a ser presentada a la Cámara de diputados.

Sus autores, partidarios de la reforma del sistema fiscal, creyendo hay varias cosas de primera necesidad que suelen gravarse con algún impuesto, han emitido la idea de que el Estado no permita a los ciudadanos bañarse en el mar sin un permiso que deberá abonarse.

Las estadísticas recientemente publicadas con motivo de la legión de mujeres inglesas que se dedican a la borrachera, han sido confirmadas por muchas damas distinguidas que han tomado parte en el Church Congress de Yolkestone.

Lady Frederik Cavendish, viuda del

desgraciado hombre público que fué asesinado en el Fenix Parck de Dublin, ha afirmado por su parte que el abuso de la bebida está muy generalizado hasta entre las inglesas de la clase aristocrática.

Dice que más de un *five o'clock tea* es el pretexto para que las damas se achispen, en unión de sus amigas, con champagne ó brandy.

A creerla, los jóvenes de Londres acompañan a los caballeros no solo en el salón de fumar, en donde usan de sus cigarrillos y puros, sino tambien beben, como ellos, rom y coñac.

Teodoro Weisser, mecánico residente en Vöerenbach—Selva Negra,—acaba de construir uno de los relojes más notables que existen en el mundo.

La notabilísima máquina, que tiene tres metros de alto por dos de ancho, marca los segundos, minutos, horas, días de la semana, los del mes, el año, los años bisiestos.

En nueve esferas distintas señala la hora que es en Greenwich, Shanghai, Calcutta, San Petersburgo, Berlín, Madera, Montreal, Melbourne y San Francisco de California.

El expresado reloj representa, además las estaciones del año, los doce signos del zodiaco, las cuatro edades de la vida; infancia, juventud, virilidad y vejez.

Para dar los cuartos de hora hay dos angelitos armados de martillos.

A las ocho de la noche aparece un sacristán, que anuncia el «Ave María,» presentándose al dar la última campana una capillita iluminada por la luz eléctrica, en cuyo interior se ve una niña orando arrodillada, mientras un aparato formado por un juego de flautas canta el «Ave María.»

A las doce de la noche, víspera de Año nuevo, se abre un mecanismo y aparecen dos heraldos que lo anuncian con un toque de trompetas.

Teodoro Weisser ha puesto además en su ingeniosa máquina, medio de representar el día de Navidad, y el de Reyes y las Pascuas de Resurrección y Pentecostés.

Al dar las doce del día aparece en la plataforma del reloj un gallo que canta tres veces; en mayo canta el *cucú* y el tordo en junio.

Al salir el sol entona el juego de flautas las canciones populares «Despierta hijo,» cuando es luna llena canta el aparato la melodía «Guter Mond, du gehst so still.»

Dícese que este precioso reloj ha sido vendido en 16.000 marcos é irá a parar a Inglaterra.

Parece que en Berlín hace estragos la morfomania, principalmente entre las damas de la aristocracia; la policía ha tomado severas medidas para cortar esta alarmante moda; pero las elegantes consumidoras de morfina han encontrado el medio de burlarse de toda vigilancia, haciendo venir de París el apetecido narcótico, disimulado en paquetes de objeto de tocador y otros artículos de lujo. Los comerciantes de París hacen pagar muy caro a sus parroquianos el fruto prohibido.

Dicen de París, que no hay ningún cambio notable en el estado sanitario de la Gran Bretaña; Norteamérica y Francia. En Buda Pest ha aumentado algo la epidemia cólerica mientras en Hamburgo tiende a desaparecer por completo.

El número del 28 del pasado del periódico de *Las Novedades*, de Nueva York, pone los pelos de punta al lector más sereno. He aquí un extracto de las noticias que publica:

«Un azote tras otro.—El cólera y el tífus en Hamburgo.

Tres inocentes estrangulados.—Terrífica estrangulación de tres niños por su propia madre.

El cadáver de Patrik Gilmore.—Llegada de los restos de dicho músico a Nueva York.

Asesinato, herida y suicidio.—Triple crimen cometido en Nueva Jersey por un septuagenario con un revólver del calibre 32.»

Cualquiera se va a vivir con semejantes noticias a los Estados Unidos.

Son varios los periódicos que dan como seguro que dentro de breve tiempo se retirará de la tauromaquia el célebre matador de toros Rafael Molina, *Lagartijo*. En caso de resultar cierta la noticia, Juan Molina entrará a formar parte de la cuadrilla del *Espartero*. Ostión cambiará los rehiletos por el estoque y Antolin se unirá a Mazzantini. Respecto de Manene no se indica qué rumbo tomará. Añádesese que Lagartijo ha cedido al *Espartero* todas las corridas que tenía en ajuste para la temporada próxima.

Lagartijo, que torea hace veinticinco años, ha comprado la dehesa de la Cercadilla, en la que piensa mejorar su ganadería, comprando, además, una yunta de vacas de Veragua y mandando al matadero aquellas que no sean de su confianza.

No se crea que el *espiritismo* ha muerto aunque al presente dé poco que decir. En la sociedad *Pische*, de Berlín, acaba de celebrarse la primera de una serie de conferencias, cuyo título es: *Lo que el espiritismo sabe.*

Esta primera conferencia se ha limitado a generalidades sobre las cuestiones que los *mediums* puedan dilucidar mejor que los sabios y especialistas.

La segunda conferencia irá más a fondo y es esperada con curiosidad por muchas

personas, entre las que figuran médicos distinguidos. Baste decir que su título es: *El cólera y el espiritismo*. Procuraremos saber lo que digan los *Mediums* sobre el asunto.

Un caballero que llegó días pasados á París fué interrogado en la estación por uno que se titulaba agente sanitario y que le dijo:

—¿Estáis desinfectado?

—No—contestó el viajero.

—Entonces, venid conmigo.

Y llevó al recién llegado á una casa de la rue Lafontaine.

Hizo entrar al provinciano en una habitación, y allí le dijo que se desnudara por completo, se llevó la ropa para desinfectarla y... todavía no ha parecido.

Inútil es decir la angustia del robado, sin dinero, sin conocimientos y hasta sin ropa, en una población pará desconocida.

Por fin se resolvió: pasó á las habitaciones inmediatas, que estaban completamente desmanteladas, se asomó á un balcón y desde allí pidió socorro..., ropa y más tarde su dinero.

Leemos en un periódico de Valencia del 14:

«Ayer tarde, al llegar el tren de viajeros número 46 al kilómetro 435, entre Játiva y Manuel, y cerca del empalme de la vía de Alcoy, oyó el maquinista grandes gritos que procedían de uno de los vagones del tren que conducía, por lo que dió contravapor, consiguiendo que parara inmediatamente.

Según manifestaron algunos viajeros, en un departamento de tercera iba un matrimonio y dos hijos de éste; el padre, que según parece padecía de frecuentes ataques de enagenación mental, al asomarse á la ventanilla se le cayó el sombrero, y antes de que nadie pudiese evitarlo, abrió el desdichado la portezuela y se arrojó del coche.

Apenas paró la locomotora, la esposa del desgraciado sujeto, los empleados del tren y no pocos viajeros se dirigieron al sitio en que se tiró aquel con objeto de prestarle auxilio encontrándole en tal estado, que se consideró peligrosa su traslación, y quedando por consiguiente á merced de los cuidados del guarda-aguja del empalme, á cuya caseta fué transportado, y donde falleció poco después á consecuencia de las graves lesiones que se había producido en la caída.

El juzgado de Játiva apenas tuvo conocimiento del hecho, se trasladó al lugar en que había ocurrido la desgracia, comenzando la práctica de las diligencias sumariales y ordenando el levantamiento del cadáver.»

En *Harrisonville* (*Michigan*) acaba de ser preso un millonario asesino, á quien venia buscándose hace diez años.

El individuo citado se llama *Alfred Henshaw*, y era uno de los habitantes más ricos y más considerados de *Harrisonville*.

Hace diez años cometió un asesinato en *Srathroy* provincia de *Ontario* (*Canada*).

Henshaw comerciaba en otro tiempo en *Srathroy* con maderos de construcción, y tenía por asociado á uno que se llama *Richard Drake*.

La casa hizo malos negocios; y *Richard* avisó entonces á *Henshaw* de todas las dificultades financieras en que se encontraban.

A consecuencia de esto se suscitó una viva reyerta y *Henshaw* mató al socio á martillazos encerrando después el cadáver en un armario de la oficina.

Hasta los diez días no se descubrió el crimen y *Henshaw* había ya desaparecido.

A pesar de que se ofrecían grandes recompensas á quien descubriera el matador, nadie conseguía encontrarle.

Pero el hijo de *Deake*, que había jurado vengar la muerte de su padre, ofreció mil dólares á dos detectives si encontraban y detenían al asesino.

Los dos *policemen* se echaron á la busca del *Henshaw*, y después de numerosas pesquisas y de recorrer casi todo el continente, acaban de encontrarlo en *Harrisonville*.

El matador ha confesado ampliamente la verdad de todo lo sucedido. Así, pues, apenas se llenen todas las formalidades de la extradición; será conducido al Canadá, donde será sentenciado.

En el estado de *Texas* ha tenido lugar un terrible duelo entre los dos ricos negociantes mejicanos *Santano Carro* y *Daniel García*:

Ambos eran viejos é íntimos amigos. Por cuestión de intereses riñeron y concertaron un duelo para terminar sus diferencias.

Designaron sus padrinos é invitaron á una docena de amigos á que presenciaran la lucha.

Los dos adversarios eran grandes tiradores; se colocaron á treinta pasos de distancia y comenzaron el combate.

Dispararon catorce tiros. Al quinto cayó *Carro* de rodillas, gravemente herido, no cesando de hacer fuego, pero al fin fué herido en el corazón, quedando muerto en el acto.

García quedó herido de tanta gravedad que al día siguiente había exhalado el último suspiro.

¡Oh siglo de las luces!

Nuevo sport.

En Polonia ha tomado carta de naturaleza un raro género de diversión.

Los elegantes se hacen remontar en los aires por medio de un montgolfier, y cuando llegar á cierta altura, se dejan caer suspendidos sobre un paracaídas.

Hasta se habla de un aeronauta femenino. *Mad. Janina*, que no tiene miedo en

lanzarse de 100 y 200 metros de elevación.

Por lo visto, á los aficionados á impresiones ya no les produce efecto la montaña rusa, ni los choques de trenes ni los descarrilamientos.

Hace falta, para causar alguna impresión á sus gastados nervios, la mostaza de una vertiginosa caída.

Cuando ya esto les parezca poco, se acostumbrarán á sufrir poderosas descargas eléctricas, y cuando ya esto no les baste, se mandarán hacer picadillo por un carnicero de confianza.

No cabe duda de que prosperamos.

Los periódicos de Madrid dan cuenta de un crimen cometido el viernes por la noche en el teatro de la *Zarzuela*.

Representabase *El rey que robó* el bajo cómico *D. Lucas Serrano Pedrosa*, que se encontraba entre bastidores, se quejó del poco compañerismo que existía entre los actores, añadiendo que la envidia le cegaba y no veía claro ni discurría con juicio. En la conversación tomaron parte los hermanos *Guerra*, hijos del popular tenor cómico quienes salieron á la defensa de su padre, á quien creían ayuda el señor *Serrano*. Este siguió apostrofando á los actores envidiosos, profiriendo algunas censuras, aunque un tanto veladas, al tenor señor *Guerra*.

La discusión tomó luego caracteres de disputa degenerando por último en reyerta. Los hermanos se lanzaron sobre el señor *Serrano*, infiriéndole gravísimas heridas con arma blanca en el pecho y espalda.

El bajo cómico cayó al suelo bañado en sangre y la alarma cundió en el escenario, propagándose rápidamente á la sala del teatro.

El herido fué conducido al Hospital, donde el médico de servicio ordenó le fueran administrados los últimos Sacramentos.

Los agresores fueron detenidos pocos momentos después de ocurrir el crimen y conducidos al juzgado, donde prestaron amplia y extensa declaración.

La noticia se divulgó rápidamente á los demás teatros, donde causó grandísima impresión, por ser muy conocidos la víctima y los agresores.

El jesuita padre *Torrendt*, inglés y misionero en *Africa*, ha publicado un monumental gramática comparada de 34 lenguas africanas, entre las que se cuentan las de nuestras posesiones en el Golfo de *Guinea*, y muy en especial de *Fernando Poo*. Todas las revistas filológicas y geográficas extranjeras hacen grandes elogios del libro, escrito en lengua inglesa y publicado en *Londres*.

La mujer del profesor *Sainio* de *Helsingfors* (*Finlandia*) ha sido condenada á la hoguera, con arreglo á las antiguas leyes finlandesas, por haber asesinado á su marido; y aún cuando interpuso apelación de la sentencia, el Senado finlandés la ha confirmado, agravándola además, pues dispone que primeramente le será cortada la mano derecha en la plaza pública, y después quemada viva.

El emperador *Alejandro* tiene el derecho de gracia; pero, si no hiciera uso de esta facultad, se podrá presenciar un espectáculo digno de la *Edad Medio*.

En los escaparates de la conocida casa de París «*Posel y Chabot*» en los boulevares, ha estado expuesta durante tres días una enorme seta, perfectamente comestible. Esta semiesfera, del más hermoso color blanco de leche, tenía un diámetro de 50 centímetros y pesaba seis kilos. Su tallo, muy corto, tenía las dimensiones del tronco de un arbusto.

Esta seta monstruo fue encontrada en un bosque inmediato á *Saint-Denis*. Después de haber causado la admiración de cuantos pasaban por los boulevares, ha sido vendida por seis francos á un ruso, al príncipe *Astacheff*, que vive en la *avenida Marceau*.

De Chile

Para dar seguridades de toda época del año á la patria de *Valparaiso*, ya hace tiempo se pensó en la construcción de un rompe olas.

Hoy gana terreno esta idea, y el proyecto de los ingenieros franceses y de la compañía *Eiffel*, parece tendrá realización definitiva.

El Congreso del Perú, está disgustado del protocolo firmado entre el señor *Errazuriz*, ministro de Relaciones Exteriores, en Chile, y el ministro de *Francia*, *Mr. Bacourt* acerca del pago á los poseedores franceses de bonos peruanos.

Mr. Rozas, recientemente nombrado ministro del Perú, en Chile, no quiere tomar posesión de su puesto hasta que esto esté arreglado. Sin embargo, no es probable que el gobierno chileno consienta en anular el convenio celebrado entre el Sr. *Errazuriz* y *Mr. Bacourt*.

Por su lado, el gobierno peruano niega formalmente, al menos lo que concierne la reclamación de la casa *Dreyfus*.

Hasta ahora ninguna respuesta se ha dado á las proposiciones del señor *Errazuriz* respecto del protocolo peruano.

Crónica Local

A las ocho ha llegado el vapor *Bellver*, con 38 pasajeros y la correspondencia de *Barcelona*.

Ayer cometieron los cajistas una lamentable equivocación.

Donde escribimos *Marsella*, al tratar de un caso sospechoso de cólera, en nuestra sección telegráfica, compusieron aquellos *Valencia*.

Y así salió ello, como si la noticia fuera de origen francés.

El Vice-presidente de la Comisión Provincial ha recibido carta del doctor *Ferran* manifestándole que ha obtenido autorización del Excelentísimo Ayuntamiento de *Barcelona* para pasar á esta ciudad y estudiar la enfermedad que diezma el ganado de cerda, lo cual hará en breve, si hay actualmente cerdos atacados.

De todas veras celebraremos ver entre nosotros al sabio director del laboratorio microbiológico de *Barcelona*, que es hoy una gloria de España en el mundo científico.

Los cultos ofrecidos anteaayer por la colonia aragonesa en la iglesia de *Montesión* á la virgen del *Pilar*, resultaron solemnísimas.

Así el adorno del templo como la interpretación de la misa de *Paccini*, fueron dignos de los costeadores de la fiesta y de la excelsa madre del Señor.

El Sr. *Gomis*, venido expresamente de *Valencia* para este objeto, tuvo suspenso al auditorio por espacio de más de una hora, al hacer el panegírico de la *Santa*.

La relación de lo recaudado en el Gobierno Civil para los festejos del Centenario es la siguiente:

| | |
|----------------------------------|---------------|
| Cobrado hasta el día 13. | Ptas. 3700'50 |
| Diputación Provincial | » 742'50 |
| Comisión de festejos | » 150' |

Total Ptas. 4593'

El dueño de los grandiosos almacenes de *Pañería* y novedades para Señora y Caballero; *Sastrería* y *Camisería*, nuestro amigo *D. Juan Montaner*, ha repartido á sus numerosos parroquianos las circulares de recibo de géneros de la próxima estación.

El acreditado establecimiento del Sr. *Montaner* no necesita de recomendación para gozar del favor del público.

Ayer desaparecieron de una casa de la calle de la *Industria*, varias alhajas y una cantidad de dinero.

Se dió cuenta á la autoridad, del hecho.

Anoche riñeron á mordiscos dos jóvenes en una casa de la calle de *Camaró*.

Uno de los contendientes, herido en un labio, fué curado en la casa de *Socorro*.

La benéfica Caja de Ahoros y Monte de Piedad, ha tomado un acuerdo que merece nuestros plácemes.

Con motivo del Centenario, entregará gratuitamente todas las mantas de lana empuñadas, á sus dueños que más necesitados de esas prendas van á encontrarse ahora, al entrar en el invierno.

El plazo para recojerlas es de un mes á contar del día de ayer.

Anoche en el espacio de una hora, desde las siete á las ocho, contó un vecino del Terreno hasta once carruajes que pasaron por la carretera sin que ninguno de ellos llevara farol encendido.

Y como esa falta esta penada en las ordenanzas de carreteras y de evitarla deben cuidar los representantes de la autoridad en todas las acepciones, nos permitimos esta segunda indicación, esperando ser más afortunados que en la primera.

La previsión exige no dar lugar á desgracias, que es lo que es lo que puede resultar con tal abuso.

La Asociación de maestros de estas islas es probable contribuya particular ó colectivamente á la suscripción abierta por la Diputación provincial para el fomento de Colonias escolares; y decimos que es probable porque *El Magisterio Balear*, órgano de la asociación, ante la imposibilidad de reunir la Junta Gene-

ral para tratar del asunto escita el celo de las Juntas de distrito para que se ocupen y resuelvan sobre el particular.

Con ello darán los maestros de las Baleares una prueba más de amor á la enseñanza y al progreso de la juventud.

Parece cosa decidida el derribo del baluarte de *Chacón*.

Así lo dice un colega.

Veremos si será por la Pascua ó por la *Trinidad*.

Porque la verdad es que á fuerza de desearlo por lo mucho que conviene al servicio público, y lo mucho que tarda en llevarse á cabo el derribo, ya vamos perdiendo la esperanza.

Mañana deberán comenzar en esta Audiencia los exámenes de los aspirantes á Procurador.

El Administrador de esta Aduana *D. Pedro García Lopez* ha sido trasladado á *Irún* en calidad de *Vista*, habiendo salido anteaayer para su nuevo destino.

Ayer tarde comenzaron las prácticas en el glasis de *Santa Catalina* las fuerzas francas de servicio del Regimiento infantería *Filipinas*. Con este motivo aquel sitio se vió lleno de curiosos.

Anoche terminaron las funciones de la compañía gimnástica y acrobática que ha venido trabajando con aplauso del público palmesano en el Circo *Balear*. Todos los números del programa fueron muy aplaudidos; mereciendo los honores de la repetición los coros que cantó el Orfeón Republicano, á cuya Asociación había dedicado el espectáculo el beneficiado.

La espresada compañía sale hoy para *Barcelona* conforme dijimos.

Ahora, interín se colocan en el patio las butacas, la nueva compañía de zarzuela que ha de actuar desde el sábado próximo ensayarán en el Teatro principal.

Las obras escogidas para el debut de la compañía son *Los Baturros*, *Campanadas*, y *Colegio de señoritas*.

Dice un colega que desde anteaayer y en cumplimiento de lo dispuesto por las Ordenanzas municipales, las tabernas, cafetines y botellerías se cerrarán á las diez de la noche y á las once los cafés y demás establecimientos análogos.

Pianos Chassaigne

Tengo especial gusto en dar público testimonio del concepto que me merecen los pianos procedentes de la fábrica *Chassaigne* freres de *Barcelona*.

Estos instrumentos, reúnen condiciones excepcionales, entre las que descuellan una maravillosa igualdad de pulsación, y una sonoridad potente, á la par que agradable; si á esto se agrega la resistencia que poseen, y que he tenido ocasión de comprobar personalmente, y por último los precios fabulosamente módicos, resultará que dichos instrumentos pueden competir con muchos otros de fabricación extranjera, y cuya superioridad es tan solo visible en sus elevados precios.

Palma de Mallorca 20 Mayo 1890.

Isaac Albeniz.

844

La mujer que tiene un pelo abundante, undoso y reluciente, puede enorgullecerse de poseer uno de los más ricos atractivos femeniles—y la que no lo tiene, puede conseguirlo con el uso del Tónico *Oriental* preparado por *Lanman y Kemp*.

El Tónico *Oriental* es una fuente de brillo y hermosura tanto para las damas como para los caballeros. El pelo adquiere con su uso, suavidad, abundancia y flexibilidad, y la barba y los bigotes brillantéz, sedosidad y graciosas ondulaciones.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. *Vicente Ferrer* y *Compañía*, *Barcelona*.

Sección Oficial

Extracto del Boletín Oficial número 4012.

Gobierno civil.—Circular á los empleados cesantes para que presenten sus hojas de servicios.

Dos anuncios de subastas de montes.

Tres reales órdenes sobre prescripciones sanitarias.

Otra rectificando erratas cometidas en la Ley del Timbre.

Real decreto ordenando la formación de escalafones de empleados de la administración civil.

neal orden de Gobernación. ...
Hacienda.—Anuncio recordando el plazo en que ha de quedar estacionado el servicio de cerillas fosfóricas.
 Estravío de un talón de depósito.
Ayuntamientos.—El de Formentera anuncia la exposición del reparto de consumos.
 El de Mahón publica edictos sobre enagenación de parcelas de camino en las cercanías de San Clemente.
 El de Mercadal anuncia subasta para contratar obras de un nuevo cementerio.
Juzgados.—El de Catedral vende géneros que detalla, precedentes de embargo.
 El de la Lonja pública edictos sobre la presunta muerte de D. Nicolás Llampayes Humbert.
Administración militar.—Se anuncian subastas par contratar el servicio de comunicaciones y trasportes entre Mallorca y Cabrera; y para enagenar trapos y otros aprovechamientos precedentes de troceo.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
 San Pedro de Alcántara, confesor y fundador.
CULTOS SAGRADOS
 Mañana 19.
 En Santa Eulalia, empiezan cuarenta horas costeadas por la Asociación.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES
 FACILITADAS POR LA CASA AGUILO

| VALORES LOCALES | DINERO |
|----------------------------------|--------|
| Crédito Balear | 109' |
| Cambio Mallorca | 67' |
| Ferro-Carriles de Mall. | 61'75 |
| Alumbrado por Gas | 107' |
| Salinas de Ibiza | 190' |
| La General Mallorquina | 79' |
| Bonos Municipales | 26' |
| La Islaña Marítima | 46' |

VALORES PÚBLICOS

| | |
|---------------------------------|--------|
| 4 p. 00 int. perpétuo | 69'35 |
| 4 p. 00 amortizable | 78'30 |
| Cubas (86) | 105'85 |
| Banco de España | 368' |
| Tabacos | |
| 4 p. 00 interior | 69'12 |
| 4 p. 00 exterior | 78'92 |
| 4 p. 00 amort. | 78'10 |
| Cubas (88) | 106'12 |
| Cubas (90) | 97' |
| Coloniales | 42'10 |
| Norte de España | 41'60 |
| Francia | 29'15 |
| Francos | 51'00 |

Madrid. 69'25
París. 64'12
Reinta francesa.
Londres.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
EMBARCACIONES FONDEADAS
 Dia 17.—De Valencia, en 12 horas, vapor Lulio, de 405 ton., cap. Pedro Aniet, con 23 mar., 39 pas., valija y efectos.
IDEM DESPACHADAS
 Para Mahón, vapor Puerto Mahón, de 356 ton., cap. José Caldés, con 19 mar., 18 pas. valija y efectos.
VISIA MARITIMO DE PORTO-PI
AYER 17 DE OCTUBRE
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
 A las doce: atmósfera con neblina que es más densa por el círculo y horizontes; viento N. galeno y la mar llana y rizada del viento.
 A la puesta del sol: atmósfera nubosa y con celajes y arreboles; horizontes con cúmulus del del E. y nubosos todos; viento O. fojo y la mar llana y rizada del viento.
Entradas: Ninguna.
Salidas: Los vapores-correos Cabrera y Puerto Mahón.
 Esta mañana ha pasado de O. á E. y por el horizonte, una corbeta.
 Queda á la vista, ante la Fossa, el vapor Puerto Mahón que sigue para su destino.
 Continúan en observación los vapores Islaño y Palma.
HOY 18
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
 Al orto: atmósfera nubosa; horizontes nubosos y algo calmosos; viento nulo y la mar en calma chicha y blanca.
Entradas: El vapor Bellver.
Salidas: Un pailebot y dos balandras.

MOVIMIENTO DE VAPORES
Vapores-correos de la Trasatlántica
 El «Cataluña» llegó á Santander el 14 precedente de la Coruña.
 El «San Ignacio» salió de Barcelona el 14 para Port Said.
 El «Ciudad Condal» salió de Veracruz el 13 para la Habana.
 El «Baldomero Iglesias» llegó á Barcelona el 14 precedente de Melilla.
Noticias marítimas
 El bergantín goleta español Amazona ha embarrancado cerca de Sully, siendo remolcado á Cardiff para reparar.
 Este bergantín es de tres palos y de 448 toneladas; ha estado varias veces en nuestro puerto descargando carbón mineral.
 El día 27 de Septiembre llegaron al puerto de Nueva York, en el vapor Yucatán, de la línea de Ward, procedente de la Habana, doce tripulantes de la barca inglesa Freuchmy, que naufragó frente á la isla de Pinos.
 Este buque salió de las Barbadas para Progreso, Méjico, el 2 de septiembre, y llevó un magnífico viaje hasta llegar á unas cuantas millas al Noroeste de la isla de Pinos, donde se desencadenó un furioso temporal que destruyó completamente el aparejo, le llevó hasta la rueda del timón y abrió grandes vías de agua, que obligó á la tripulación á abandonar el buque cuando ya no tenía esperanza de sal-

varlo. Tan luego los tripulantes salieron de la barca, ésta se hundió en el abismo.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
 Madrid 17 á las 5'20 t.
 Continúa la mejoría del Rey.
 Se ha celebrado en Almería un meeting socialista, pronunciándose violentos discursos.
 Ha estallado en Plasencia un petardo de dinamita, causando grandes destrozos.
 Interior 69'15.
 Madrid 17 á las 7 n.
 Se asegura que ha salido para Sevilla el doctor Candelas.
 Susúrrase que la familia real permanecerá todo el invierno en Andalucía.
 Violentas tempestades se han desencadenado en las costas de Francia, causando muchos naufragios.
 El cólera continúa estacionado en el Estranjero.
 Madrid 17 á las 11'15 n.
 Se ha comunicado oficialmente al extranjero el estado de S. M. el Rey.
 La fiebre ha rendido por completo, continuando la mejoría.
 La prensa de Sevilla aboga para que se convierta á la ciudad en estación de invierno para restablecer al Rey.
 La Reina ha visitado la carabela Santa Maria, viéndola maniobrar.
 La fiesta marítima celebrada anoche en Sevilla, fué espléndida.
CAJA DE AHORROS
Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES
Asociación de Beneficencia
 Deseosa esta Asociación de contribuir á la celebración del centenario de Colón que regocija hoy á España entera en la forma correspondiente á su carácter benéfico, ha acordado un donativo á las clases menesterosas, aprovechando para él la oportunidad de la estación, por lo cual ha dispuesto que todas las mantas de lana que se hallan empuñadas en el establecimiento hasta el día de esta fecha inclusive, sean devueltas gratuitamente á sus dueños á quienes se concede el plazo de de un mes, contadero desde este día, para pasar á recogerlas mediante

la presentación indispensable de la papeleta de empeño en estas oficinas.
 Palma 17 Octubre de 1892.—P. A. de la C. A.—El Vocal de turno, Gabriel Feliu y Manera. 841
SOCIEDAD COOPERATIVA
DEL EJÉRCITO Y DE LA ARMADA
 Se convoca á Junta general ordinaria para el día 4 de Noviembre próximo á las once de la mañana en el edificio del Centro Militar. Los señores accionistas podrán examinar la memoria y balances en el local de esta Sociedad.
 Palma 17 Octubre de 1892.—P. A. del C. de G.—El Vocal secretario, Francisco García y Orell. 842

ISLEÑA MARÍTIMA
 Uno de los vapores de esta empresa saldrá para
BARCELONA
 con la correspondencia pública, hoy martes 18 del actual á las cuatro de la tarde.
 Admite carga y pasaje á precios reducidos.
 Despacho: Pórticos de Sto. Domingo. 838

ISLEÑA MARÍTIMA



El magnífico vapor
BELLVER
 Saldrá de este puerto para
CETTE
 á mediados de la presente semana.
 Admite carga y pasajeros.
 Despacho palacio 26.
 NOTA.—En vista de los excesivos gastos cuarentenarios esta Empresa se ve en el caso de aumentar los fletes, los que estarán de manifiesto en estas oficinas. 843

Teatro Circo-Balear
COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA
 Debut el sábado 22 del actual

Escuela de Niñas y Párvulos
SISTEMA FRCEBEL
 Calle de Brossa, 32, 2.
 Tiene abiertas sus clases desde el presente Octubre, de 8 y media á 12 y media de la mañana, y de 3 á 5 de la tarde.
 Material propio para esta enseñanza.
 826 6—4—a

Academia de Contabilidad
 DIRIGIDA POR
D. MANUEL CIRER
 (Puigdorfla 6 principal.)
 Durante el curso escolar de 1892 á 93 se explicarán las asignaturas siguientes:
 Aritmética Mercantil;
 Teneduría de libros por partida doble;
 Correspondencia Comercial. 780

ENFERMO DEL Estómago. Probad las pastillas Antidispépsicas Morelló de Pep-sina, Pancreatina y Co-caina. Véanse las certificaciones médicas que acompañan cada caja.
 EN PALMA: Juan Valenzuela y principales farmacias. 541

VINO DE FELANIX
 de mesa y de la mejor clase de la presente cosecha.
 Véndese á 40 céntimos de peseta el litro, en la casa de su propio cosechero D. Pedro de A. Peña, calle de Moliaceros número 12, zaguán.
 Horas de despacho.—De 8 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 6 á 7 de la noche. 854

VINOS DE MESA
 legítimos del zumo de la uva
 Se expenden á 12 céntimos de escuro, 14, 16 y 20, en la Bodega Palmesana, Plaza del Mercado número 24. Igualmente se encontrará en dicho establecimiento vinos rancieros de Binisalem á 6 reales litro, y de Jerez á 5, 6 y 8 reales litro. Especialidad en Anisados y Ron; á 5, 6, 8 y 10 reales litro.
 El establecimiento garantiza la pureza y legitimidad de sus productos. 855 5—1

LA «ROSA BLANCA»
ROCA, HERMANOS Y C.ª
 DEPÓSITO CENTRAL CONSTITUCIÓN NÚM. 90. FÁBRICAS SAN MARTÍN NÚM. 33
 Alcoholes de puro vino, triple rectificación, licores, anisados y espirituosos de todas clases.
PEDID EN TODAS PARTES
 el inimitable anisado **BELLVER**—que por su exquisita elaboración, fineza al paladar y estomaca ha obtenido un éxito extraordinario en todos los mercados en donde se ha presentado.
 Han obtenido veinte y dos medallas y veinte diplomas los productos de esta casa en las principales exposiciones.
NOTA
 Evitad las falsificaciones y rechazad los envases que no vayan tapados con el nombre de Roca Hermanos y C.ª estampados en el tapón de corcho de la botella. 775

MOSAICOS HIDRAULICOS
ESCOFET FORTUNY Y COMPANIA
 Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA
 Esta casa es la más importante de España y del extranjero
 La principal condición que deben reunir los **PAVIMENTOS HIDRAULICOS** es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.
 La casa Escofet, Fortuny y Compañía no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.
 En precios y solidez ninguna fabrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fabricas. 570
 Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR
 marca «**EL LEON**»
 Venta al por mayor en cajas (de 56 litros) y en barriles.
 Depósito: Almacén del Ferro-Carril. Estación de Palma.
 Los pedidos deben dirigirse á **SANS HERMANOS**, Conquistador 7—Palma. 636

TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE
 y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curación por medio del acreditado **Jarabe de Savia de Pino, Morey**, premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 65

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA
 El acreditado vapor
CATALUÑA
 Saldrá de este puerto para BARCELONA todos los martes y jueves de cada semana.
 Admite carga y pasajeros á precios baratísimos.
 Se despacha en las oficinas de la **SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA**—Plaza de Cort. 840
CARNES
 Calle del Sindicato número 139.
 De cerdo á 6 1/2 rs. kilo.
 » » magra » 8 »
 Butifarrones » 8 »
 Y las demas clases á precios convencionales. 856

Se vende un carroton en buen estado, con su correspondiente caballo y guarniciones. Darán razón Plaza de Atarazanas número 6, oficinas de la Comisión Hidrográfica. 786

AUMENTA
TÓNICO ORIENTAL
DA BRILLO

VIZAVIVA
 Cura la Caspa, Impide la caída del
CABELLO
PERFUM 9

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.
 Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Galabert